
香港文匯報訊 特區政府今日在憲報刊登
《2024年保護海港（修訂）條例草案》，透過
修訂現有法例，訂明更清晰機制規管於維多利
亞港進行的填海工程尤其是大型填海工程，同
時簡化為改善維港而進行的小規模填海工程機
制，拆牆鬆綁，便利促進優化海濱供市民享用
和加強海港功能的工作。經簡化的機制亦適用
於在維港內進行的非永久填海工程。
條例草案中的建議修訂主要有兩大方向，

即：一、為改善海濱而擬於維港進行的小規模
填海工程或海港非永久填海工程，如符合某些
特定準則，可以按照經簡化的程序獲財政司司
長批予豁免不受推定規限；二、除上述獲豁免

不受推定規限的海港填海工程，其他擬於維港
進行的所有海港填海工程均會繼續受現行嚴謹
的推定規限，並須經過修例後訂明的法定程
序，確定是否符合足以推翻推定的「凌駕性公
眾需要」測試，以提升明確性和透明度。

僅限附表指定工程 不超過0.8公頃
就改善維港所涉及的小規模填海工程而言，

只有在《條例草案》附表內所指定的海港填海工
程可獲豁免不受推定規限，例如建造碼頭、觀
景台、防波堤等，而該建造的構築物、設施或
裝置佔有或覆蓋的維港總面積不超過0.8公頃。
就非永久填海工程而言，須在工程進行期間

任何時間在維港形成的土地面積不超過三公
頃，而該工程預計不超過七年，方可獲豁免不
受推定規限。
根據《條例草案》，財政司司長就上述兩類

填海工程考慮批予豁免時，須信納有關填海工
程是符合公眾利益的，包括能帶來公眾裨益及
對維港造成有限影響。
不獲豁免的海港填海工程包括大型填海工程，

仍受推定的嚴謹規限。如要推翻有關推定，將須
經過《條例草案》的法定程序，以確定是否符合足
以推翻推定的「凌駕性公眾需要」測試。
為此，《條例草案》把過往法院判決中就推

翻有關推定須考慮的三個因素訂明於條文內，

即（i）進行該項不獲豁免的海港填海工程有凌
駕性公眾需要，而該項需要屬當前迫切的；
（ii）填海工程沒有合理的替代方案；（iii）該
項填海工程的範圍不超逾該項凌駕性公眾需要
所要求的最低限度。
根據《條例草案》擬議訂明的正式機制，項

目倡議人須就填海工程是否符合「凌駕性公眾
需要」擬備報告鋪陳理據，而該報告須公開並
供公眾在60日期間提出意見。項目倡議人須按
指定期限，將該報告及所收集的意見呈交行政
長官會同行政會議裁斷是否推翻有關推定。
《條例草案》將於12月11日提交立法會進行

首讀。

護海港修例草案今刊憲 小型填海工程機制將簡化
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隨着體育運動和產業發展，體育的商業

化範疇日趨廣泛，出現的糾紛也愈趨複

雜。香港特區行政長官李家超在新一份施

政報告中提出研究設立體育爭議解決制

度、推廣體育仲裁，律政司副司長張國鈞

日前接受香港文匯報訪問時透露，律政司

擬於明年首季度成立工作小組，就推行體

育爭議解決項目向律政司提供意見和協

助，期望明年底正式啟動體育爭議解決先

導計劃，主要聚焦與知識產權、轉播權、

品牌等商業有關的糾紛。先導計劃初步預

計先做兩三年，以測試市場、積累經驗。

為鼓勵推行使用體育仲裁，會考慮為當事

人提供適切資助，主要用於支付營運費用

等，他希望體育仲裁能夠依

靠市場力量實現商業化運作

和長遠發展。

●香港文匯報記者胡恬恬

香港文匯報訊（記者 洪澤楷）即將
啟用的啟德體育園明天（7日）及後日
（8日）將舉行測試，後日更首次對園
區內的啟德體藝園及啟德青年運動場進
行壓力測試，屆時有約1.2萬名公務員
和地區人士分別進出該兩個場館，參與
相關火警緊急疏散演習，並會安排有關
人士經啟德、宋皇臺兩個港鐵站，以及
附近的特別巴士及的士上落客區乘車離
開。
香港特區政府運輸署表示，壓力測試

期間港鐵會在該兩個車站個別出口施行
客流管制措施，並會吸取上次測試經

驗，預先通知當區居民，在車站張貼將
舉行的大型活動資訊。
明天的壓力測試，啟德體藝館將首次
舉辦籃球測試賽，園方估計三面看台的
布局最多可容納7,000名觀眾，料當日
共有2,000名觀眾入場觀賞，不設即場
售票和劃位，觀眾最早開賽兩小時前進
場。體育專員蔡健斌表示，當日會啟用
6個至8個安檢閘口，並會因應需求增
加，提醒沒有攜帶隨身行李的觀眾使用
特快通道。
翌日將舉行另一場更大規模壓力測
試，與之前僅針對青年運動場的測試不
同，當日除安排5,000人扮演青年運動
場的觀眾，亦安排 7,000 人使用體藝
館，總共有1.2萬人參與，除政府僱員
外，還有啟德地區人士和青年制服團隊
成員等。

增6條散場巴士線
這次壓力測試將從當日下午3時半開
始，至6時45分結束。首階段會測試
1.2萬人接受安檢、驗票程序和入場到
指定位置就座，其次亦會在青年運動場
模擬火警疏散演習，安排觀眾按指示疏
散到指定地方。值得注意的是，在下午
5時45分園方將要求各參與人士乘車離

開，包括逾1萬人到港鐵啟德站乘搭屯
馬線到宋皇臺站，然後返回兩個場館。
另有千多人到距離場館約250米外的
全新特別巴士線及的士上落客區，乘搭
6條 ST特別巴士線路或 15 輛的士離
開，之後在原地落車返回場館，其間將
模擬上巴士付費程序。當晚6時45分所
有參與者自選交通工具離場，包括乘搭
前往旺角或觀塘的散場巴士。
香港警務處行動部高級警司陳憲鈞表
示，今次測試的目的是測試跨部門就突
發事件的協作能力、緊急疏散計劃和特
別巴士或的士上落客區的安排等。
警務處秀茂坪警區指揮官謝翠恩補
充，「上次在啟德站測試過4,000人同
時使用，發現地鐵站的承載力綽綽有
餘」，希望藉助周日測試賽檢驗港鐵在
逾萬人同時使用下的承載能力。大型活
動要有效有序，就必須依賴大型運輸工
具，但都明白市民有不同需要，因此加
入不同公共交通。
運輸署首席運輸主席尹柏恩表示，體
育園日後舉辦大型活動都會設有特別巴
士服務，今次旨在檢視多條巴士線同時
上客的安排和車站運作情況，新設的上
落客區在沒有活動的時候，會提供多個
錶位供商用車停泊。

啟德體育園周日辦1.2萬人壓力測試

香港文匯報訊（記者 文森）躲避
盤、匹克球、穿雲箭……這些都是新
興體育運動，具創新性、娛樂性及結
合現代技術和時尚元素，吸引了眾多
年輕人參與者。特區政府康文署將由
2025/2026年度起將新興體育活動資
助先導計劃恒常化，推出新興體育活
動資助計劃，資助合資格的體育機構
推廣新興體育活動，提供更多機會和
選擇，鼓勵市民多參與體育運動，以支

援新興運動的長遠發展。

截至明年1月中 資助最多20萬元
新計劃沿用先導計劃的運作模式，

以「個別活動」形式資助本地體育機構
推廣新興體育活動。每間成功申請的
體育機構最多可獲資助的金額由18萬
元增加至20萬元，或個別活動合資格
總開支85%的資助，以資助金額較低
者為準。

有意申請的體育機構必須是根據《公
司條例》（第622章）以擔保有限公司的
形式註冊，並備有組織章程細則的非
牟利團體；所申請的新興體育活動須
有別於現時由港協暨奧委會轄下的體
育總會專屬管治的體育運動/項目，並
須為相關運動項目的國際體育聯會、
亞洲體育聯會、區域性體育聯會認可
的屬會或國家體育總局認可的體育機
構；及須在2023至24年的2年間具備
成功舉辦不同級別或類別體育發展計
劃的經驗，並得到大眾踴躍參與。

申請的體育機構須提交資料介紹其
全面的長遠發展及推廣計劃，證明具
備籌辦和安排活動的能力、完善可行
的管治架構、具問責性和透明度的政
策，以及在體育界具認受性。從未獲
先導計劃資助的體育機構將獲優先考
慮。如申請機構曾獲先導計劃資助，
康文署在審核其申請時會考慮其過往
表現及成績。
計劃由昨日（5日）起接受申請，

每間機構最多可獲資助金額為20萬
元，截止日期為2025年1月13日。

新興體育活動資助計劃接受申請

張國鈞透露，明年第一季度將成立一個由律政
司、兩個律師公會以及文體旅局人員組成的

工作小組，「人一定不會太多，因為這個是實務
的。」工作小組成立後，將負責遴選合適的仲裁
機構合作開展先導計劃、制定體育仲裁規則和仲
裁員名單。「我們先導計劃，不會建一個全新獨
立的機構，不會亂花錢去成立一個新的辦事處、
秘書處，新的一班人手，所以我們會找一個合適
的機構去作一個啟動。」
合作機構的選擇將從三個方面考量，一是與體

育界有聯繫，熟悉體育行業的運作模式和特點，
以便更好地提供仲裁服務。二是具備區域合作潛
力。張國鈞表示，香港體育仲裁的目標不僅僅是
服務本地市場，還希望未來能夠與內地、東南亞
等區域內外機構開展合作，擴大影響力。 因此合
作機構應具備一定的國際視野和區域合作經驗。
第三則是要有人才培訓能力，為香港體育仲裁培
養後備人才。
被問及體育仲裁的範疇，張國鈞透露主要聚焦
在與商業有關的體育糾紛，例運動員的肖像權、
品牌的商標權、體育賽事轉播權、贊助合同、運
動員傷病保險、體育賽事保險。

不含僱傭禁藥體育組織等範疇
「有兩類體育糾紛明確不適合體育仲裁：僱傭
合約和禁藥問題。」他解釋，香港法律對僱傭合
約有明確規定，應由勞工處等相關部門處理，香
港亦已有專門的禁藥委員會負責處理相關問題。
張國鈞表示，有關運動員遴選資格和體育屬會
管治問題也不適合用體育仲裁，因為這涉及到體
育組織內部管治問題，應尊重體育屬會的意願，
讓其根據自身情況， 選擇最適合的糾紛解決方
式，「仲裁不是萬能的， 也不是所有體育糾紛都
適合仲裁，體育仲裁的適用範圍需與體育界共同
商討，未來會在工作小組繼續討論和決定。」
對訂立體育仲裁規則會採用何種標準，張國鈞
表示，會考慮留有適當空間，以便未來與區域附
近其他體育仲裁機構接軌，如CCAS（中國體育
仲裁委員會）等。

先導計劃設資助鼓勵選擇仲裁
為鼓勵體育界使用仲裁， 律政司將在先導計劃
中為當事人提供適當的資助， 主要用於支付仲裁
員的車馬費和機構運營成本等。張國鈞強調，資
助的目的是降低當事人成本， 鼓勵他們選擇仲裁
作為糾紛解決方式， 資助金額不會太多， 仲裁
員需抱非牟利的心態參與， 機構運營也應以非
牟利為主。
雖然資助不多，但他有信心有很多人都願意去
做，「可以增加個人實踐經驗，幫助其未來個人
發展，也幫助到香港法律界和體育界的發展。」
「先導計劃預計先試行兩三年，以測試市場需
求、積累經驗、為正式計劃奠定基礎，資助方面
到時也會再做審視，希望體育仲裁能夠依靠市場
力量實現商業化運作和長遠發展。」張國鈞表
示，會借鑒政府在推行內部合約加入調解條款時
的做法，並積極與港協奧委會、 體育總會等體育
組織合作，在其管治改革中推動體育仲裁的使
用，亦會探索法律科技應用，開發網上仲裁調解
平台， 為當事人提供更加便捷的仲裁服務。

◀張國鈞日前接受香港文匯報訪問
時透露，律政司擬於明年首季度成
立工作小組，就推行體育爭議解決
項目向律政司提供意見和協助，期
望明年底正式啟動「體育爭議解決
先導計劃」。 香港文匯報記者

郭木又攝

▶▶張國鈞在假日與球友切磋球技張國鈞在假日與球友切磋球技。。 受訪者供圖受訪者供圖

「香港在國際仲裁領域一直享有盛
譽，為發展體育仲裁奠定了基礎，香港
相關人才儲備也足以應對明年啟動的先
導計劃。」
張國鈞表示，香港的兩家全球知名仲

裁機構，香港國際仲裁中心、亞非法協
香港區域仲裁中心，截至12月兩個機構
的名冊上共有162名具備體育專業知識的
仲裁員；香港調解資歷評審協會的名冊
上有146名具備體育專業知識的調解員，
其中40%具有法律資格，是律師或退休
法官。
除了仲裁員和調解員，張國鈞表示，

香港的法律界和體育界也擁有大量具備

體育法律知識的人才。例如，香港律師
會的體育法律小組匯聚了一批對體育產
業有深厚了解的律師，其中不乏曾經
的專業運動員和體育屬會的創辦人。
「這些人才不僅能為體育仲裁提供專業
的服務，還能為體育屬會和運動員提供
法律諮詢和培訓，幫助他們更好地理解
和運用體育仲裁機制。」
「香港發展體育仲裁更具有語言優
勢，特別是英文的普及程度。」張國鈞
直言，日本的體育仲裁產業雖然發展較
早，但由於法律界人士普遍不擅長英
文，在處理國際仲裁案件時可能面臨語
言方面的障礙，而馬來西亞和泰國雖然

也有體育仲裁機制，但在國際化程度和
語言優勢上不如香港，香港的仲裁員能
夠以流利的英文處理案件，無須翻譯，
這使得香港在吸引國際體育仲裁案件方
面具有更大的競爭力。
因此，無論是政策支持、社會共識，

還是商業價值、國際地位、人才儲備，
香港都具備了發展體育仲裁的諸多優
勢，「香港各界對體育仲裁的關注度日
益提高，體育仲裁的發展也得到立法
會、體育界及法律界的廣泛支持。天時
地利人和下，這既凸顯香港的優勢，也
是發展體育仲裁的好時機。」張國鈞
說。 ●香港文匯報記者胡恬恬
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●香港啟德體育園7日在啟德體藝館
舉辦測試賽，並將於8日舉行規模達
12,000人的演練。 中通社


